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EDITORIAL

Dos caras de una misma moneda en inversión en San-
tiago y para regiones. Mientras la semana pasada en 
la Región Metropolitana autoridades nacionales inau-
guraban la extensión de la Línea 2 del Metro a El Bos-

que y San Bernardo, con una inversión de más de 400 millones 
de dólares, a nivel local se analiza cómo enfrentar la decisión de 
la Dirección de Presupuestos del Ministerio de Hacienda que no 
autorizó el traspaso de 3.500 millones de pesos para que el Go-
bierno Regional del Biobío pueda gasta en la contratación de pro-
fesionales para la implementación del Plan Más Movilidad, por 
un plazo de cinco años. 

Una iniciativa local que tiene como objetivo lograr progresos 
en materia de movilidad en el Gran Concepción mediante la im-
plementación de proyectos de infraestructura vial y de transpor-
te. La decisión de la Dipres encendió la alerta a nivel local. 

“Hay claridad que las capacidades de la institucionalidad pú-
blica hoy día, en atención a l nivel de magnitud del desafío que 
hay en el Gran Concepción, no son suficientes, y lo que nosotros 
hemos buscado en conjunto con el Gobierno Regional, es justa-
mente potenciar esas capacidades técnicas. Estamos hablando 
de equipos que sean capaces de elaborar proyectos, gestionar-
los en conjunto con la institucionalidad pública y poder avan-
zar a un ritmo más rápido al que hoy día nos entregan los dife-
rentes ministerios con sus propios técnicos”, dijo el seremi de 
Transporte, Héctor Silva. 

En el mismo sentido, agregó que “esto no significa pasar por 
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Situación inmobiliaria  
  
Señora Directora: 

A propósito de la crítica situación 
financiera de la industria inmobilia-
ria a causa, entre otras cosas, del ex-
ceso de oferta en entrega inmediata 
que alcanza un nivel histórico en 
comparación a la última década, el 
Ministerio de Vivienda está evaluan-
do medidas para afrontar este proble-
ma, como la posibilidad de que el Es-
tado compre parte de ese stock, com-
prendido entre 1.600 UF y 1.800 UF.  

 De las más de 77.000 unidades en 
oferta en la Región Metropolitana, 
solo 1.920 unidades corresponden a 
este rango de precio y de ellas sólo la 
mitad está en etapa de entrega inme-
diata. Aún cuando el Minvu compra-
ra la totalidad de las más de mil uni-
dades bajo 1.800 UF -situación que 
veo muy poco probable- dado el esce-
nario actual, esta acción si bien apor-
taría, podría ser una “raya en el agua”.  

 Es positivo el impacto, pero es 
poco el volumen entendiendo la 
magnitud de la oferta total. De am-
pliarse el rango por ejemplo a 2.500 
UF, el alcance que podría tener esta 
acción sería cinco veces mayor. 

 
José Ignacio Vicente 
TocToc  

Creatividad cibernética  
  
Señora Directora: 

Hace unas semanas, en la ciudad 
de Buenos Aires y en medio del fer-
vor electoral argentino, se realizó 
uno de los festivales de creatividad 
publicitaria más importantes del 
mundo, “El Ojo de Iberoamérica”. 
Junto a Cannes, New York Festival y 
FIAP, este evento en particular des-
taca por su ambiciosa y abundante 
puesta en escena de conferencias y 
workshops con las que enmarca sus 
premiaciones en 23 categorías. 

 Chile obtuvo algunos reconoci-
mientos, pero Colombia, México y 
Brasil destacaron con un mayor nú-
mero de premios este año. Sin em-
bargo, los brazos alzados en victoria, 
las fotografías rebosantes de risas y 
los gritos de algarabía, podrían aca-
bar para todos los iberoamericanos 
que participen en este o en cual-
quier otro festival que premie el ta-
lento creativo. La aplicación de la in-
teligencia artificial en la industria 
publicitaria podría estar cavando 
una tumba definitiva para los estra-
tegas, conceptualizadores y diseña-
dores del futuro. 

 La IA se levanta como un fenó-
meno que va invadiendo todos los 
espacios profesionales a altísima 

velocidad. En particular no habla-
mos aquí de ChatGPT, DALL-E o 
Midjourney, sino de un completo 
abanico de herramientas digitales 
cada vez más sofisticadas y pode-
rosas que, según algunos (no to-
dos) de los expertos y conferencis-
tas del “Ojo”, transformarán las 
áreas ejecutivas, creativas y de pla-
nificación de las empresas en un re-
ducto obsolescente. 

 Donde sí hay acuerdos en estos lí-
deres de la publicidad, es que próxi-
mamente cuando irrumpan los 
“computadores cuánticos”, la indus-
tria de las comunicaciones en parti-
cular y la vida humana en general, 
experimentarán cambios dignos de 
una 5ta revolución industrial. 

 Por el momento, estudiantes, do-
centes y comunicadores persuasi-
vos, tendrán que ir sopesando los 
beneficios y perjuicios que la IA trae 
aparejados en su uso. En ese contex-
to, los festivales de creatividad segui-
rán sucediéndose, pero no sería de 
extrañar que el futuro fueran brazos 
mecánicos y risas cibernéticas las 
que suban a proscenios para recibir 
su premios. Tal vez, ni jurados hu-
manos se requieran.  

 
Maciel Campos 
Udla 
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arriba de los ministerios ni de los servicios (públicos), sino más 
bien significa poder complementarse con ellos, hacer más pro-
yectos en el mismo tiempo y en consecuencia poder tener una 
cartera o adelantar incluso muchas de las fechas que se han plan-
teado. Así que es muy importante y creemos que para el 2024 va 
a ser una realidad este equipo de apoyo”. 

Por su parte, Óscar Ferrel, jefe de División de Fomento del Gore, 
dijo que “no vamos a cejar en buscar una manera para poder ge-
nerar esos profesionales y ahora que se acabó la discusión del Pre-
supuesto Nacional, vamos a insistir con la Dipres, porque ni si-
quiera estamos pidiendo algo para el Gore, no estoy pidiendo un 
‘cupo’ extra. Y si no es a través de Sectra, buscaremos el organis-
mo que nos permita generar esa lista de profesionales, porque 
creo que es algo que la Región necesita y que los ministerios tam-
bién saben que adolecen”. 

346 mil millones de pesos costó la extensión de la Línea 2 
del Metro de Santiago. $3.500 millones se piden a nivel local 
para hacer funcionar por 5 años el Plan Más Movilidad. A sa-
car conclusiones.

346 mil millones de pesos costó la 

extensión de la Línea 2 del Metro de 

Santiago. $3.500 millones se piden a 

nivel local para hacer funcionar por 

5 años el Plan Más Movilidad. A 

sacar conclusiones.
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